



Le Bizardin

Jardin Partagé du réseau des AJOnc
à Hellemmes-Lille



Une association à connaître...

Concertation du jeudi 8 octobre 2020

Présent-e-s (7) : Florian, Babeth, Julien, Michel, Hervé, Valérie et Céline

Excusé-e-s (6) : Aurélie, Juliette, Annabelle, Nama et Yannick

Animation et CR : Julien = amendable par les présents bien sûr !

Lieu : réunion chez Babeth et Yves

Ambiance : Masquée, efficace

Ordre du jour :

- petit retour sur Arrière-Saison
- hirondelles, ça y est, on commence vraiment !
- potager, récup d'eau et journées travaux
- visites et Miss Citrouille au Bizardin
- la réorganisation de la référence (propositions de Nama) *« En off » = échanges de mails ou au jardin*

1) Arrière-Saison 2020 :

Une belle édition. Après une grosse organisation en 2019 (très préparée et ambitieuse pour un petit nombre de bizardiniers organisateurs), retour à une formule plus légère à la programmation inattendue et aux coups de mains nombreux. La météo a été avec nous de A à Z.

Il faut saluer la présence des AJOnc à nos côtés avec la nouvelle caravane pédagogique (décorée par l'artiste Ykisté) et le Vélo Tour, les propositions musico-poétiques du collectif « Stelisto de Tempo », l'atterrissage de l'oiseau géant Dinorndus Inepstus de nos voisins et amis les « Métalu à Chahuter », et la préparation hyper locale et fraîche d'une soupe de courges du Bizardin.

175 noms sur la liste d'émargement (sans compter les enfants présents donc) et 17 bizardiniers mobilisés spontanément, tous très heureux de se retrouver visiblement.

2) Hirondelles :

Julien et Hervé présentent l'état d'avancement du chantier et du budget. Les premiers devis peuvent être signés par les AJOnc pour lancer la première phase : la dalle et le socle de la tour auprès d'une première entreprise pour une intervention cet automne ; le matériel pour la construction de la tour auprès d'une autre entreprise pour commencer le chantier chez les Métalu en janvier. Signature prochaine auprès des AJOnc et lancement.

Un tractage et une relance internet sont prévus pour obtenir des dons supplémentaires. Une nouvelle demande auprès du Conseil Départemental est en préparation.

Hervé s'occupe de la technique et Julien de la convention avec les Métalu (à noter que 5 Bizardiniers vont adhérer aux Métalu et que 5 Métalu ont adhéré au AJOnc-Bizardin suite à l'opération Dinorndus Inepstus). Avis aux amateurs de la commission Hirondelles (4 en plus d'Hervé), il s'agira d'ateliers construction de 10 samedis matins du 16 janvier au 20 mars.

Objectif : installation et inauguration au printemps.

Florian propose que le contenu de l'enclos « sauvage » soit un peu modifié aussi : agrandissement de la mare, taillis,...

En off : Une visite (5/10) auprès des Métalu a permis de visualiser les espaces et le matériel à disposition. Christophe souhaite que cela se passe bien et va nous aider, surtout sur la partie installation. On est super bien accueilli. En contrepartie principale les Métalu attendent de nous une aide pour le montage d'animations sur la Plaine et une participation aux frais des locaux si le budget le permet, sinon à titre gratuit. Adhésions demandées pour les assurances. Une clé sera confiée.

3) Journées travaux d'octobre :

Les prochaines journées travaux sont consacrées principalement à la récupération d'eau de pluie et aux mares. Florian et Hervé ont commencé à nettoyer les mares. Ils ont (re)découvert ce faisant la richesse de la faune installée, avec un émerveillement partagé à tous.

Yannick a pu préparer les chantiers sur la récupération d'eau de pluie de l'abri principal. 4 nouvelles cuves vont être installées, les gouttières remaniées en fonction, la surface de toiture agrandie pour l'abri principal. L'idée est de doubler la capacité de réserve. Nouvelles cuves, tôles et parpaings fournis par les AJOnc (merci!).

Une deuxième partie des journées chantier seront consacrées au potager. Une commande de graines et de plants établie par Nama et Florian. Transmission aux AJOnc.

Pour le 10/10 : besoin d'électricité, nettoyage du potager, préparation et couverture des parcelles « vides », avec compost et engrais verts. Gestion du compost : buttes et collecteurs.

Pour le 24/10 : On continue l'installation des cuves. Christophe (voisin) nous demande s'il est possible de dégager quelques ronces et branches qui viennent dans son jardin.

4) Encore quelques dates d'ouvertures cet automne :

D'abord dire que c'est une bonne nouvelle qu'on puisse encore accueillir du monde au jardin malgré les restrictions sanitaires contraignantes.

Geneviève Cresson s'est proposée pour accueillir les visites du 17/10 (AJOnc) et du 19/10 (Zéro Déchets).

Miss Citrouille le 24/10 : Les Bizardiniers ne se sentent pas d'organiser des choses, pourquoi pas de participer en exposant quelques citrouilles produites cette année. Carte blanche aux AJOnc.

5) La référence du Bizardin ?

Nous sommes toujours à chercher une formule pour la « référence » du Bizardin. Julien reste le seul référent pour le moment, avec le souhait que la référence soit portée autrement, de manière élargie, en particulier lors de la prise de décisions importantes.

Julien souhaite aussi passer le relais prochainement dans de bonnes conditions (en 2021). Florian et Hervé ont accepté de porter un peu plus la dimension biodiversité par exemple. Une liste des choses à faire pour la référence est en cours d'écriture. Les pistes sont multiples.

Nama fait une proposition plus « horizontale » que Julien a tenté de présenter au groupe (voici son mail) :

Pas certaine de venir ce soir, je te mets le début de mes réflexions sur la gouvernance partagée ci dessous, en partant de ce qu'on avait vu ensemble en mai, post confinement, avec cette histoire de "cercles".

Pour remise dans le contexte, la proposition découle des difficultés rencontrées au Bizardin lors du confinement. Cette proposition se veut être une amorce de travail commun concernant la gestion du Bizardin par le collectif des bizardiniers _ tous bénévoles, rappelons-le _ afin de mettre en place une méthode de prise de décision commune, dans le(s) but(s) avoués suivants:

-permettre à chacun d'être acteur dans le processus de création de ladite gouvernance

-permettre à chacun de participer à la prise de décision

-alléger _ si ce n'est abandonner _ le système de "référence" pour partager les responsabilités au sein des "commissions"

-mettre en place une méthode de prise de décision consensuelle inclusive et satisfaisante pour tous

last, but not least

-protéger le collectif des situations d'épuisement (personnel et collectif)

Voici donc une première proposition en ce qui concerne la prise de décision _ que je souhaite soumettre à l'ensemble des bizardiniers. Elle s'inspire de la gouvernance mise en place sur l'écolieu l'Oasis de Serendip. L'idée c'est que chaque décision importante soit prise avec tout le monde, mais en prenant en considération que tout le monde n'est pas impliqué de la même manière dans le collectif.

Au Bizardin cela pourrait donner:

Adhérent/partenaire: 1 voix

Actif Journées travaux: +1 voix

Actif Journées évènementielles +1 voix

Actif Terrain (entretien régulier, ouvertures du jardin) +1 voix par tache

Actif Gestion (administratif, communication, réseaux sociaux, site): +1 voix par tache

Commissionnaire (compost, biodiv, forêt jardin, tour hirondelles...) : +1 voix par commission

Porteur de projet: +1 voix

Adhérent de longue date: +1 voix

Membre bienfaiteur/historique: +1 voix

Chaque membre cumulerait donc un certain nombre de voix selon ce qu'il fait au/pour le Bizardin. En fonction du "poids décisionnel" de chacun se constituent des groupes, sous forme de "cercles" concentriques: au coeur ceux qui ont le plus de voix (par exemple 10 et + = tu es dans le Coeur et si tu as 1 =tu es dans la périphérie, la Peau, si on veut filer la métaphore du corps).

Chaque décision (celle-ci la première) serait soumise à vote via un sondage en ligne; libre à chacun d'y participer ou pas.

Chaque Cercle/organe devient "réfèrent" de sa partie.

Bien sûr tout ceci reste en projet et le contenu est amendable et modifiable **par tous** et peut faire l'objet de réunions spéciales (ce que je souhaite). Ce n'est sans doute pas parfait, mais ce sera à nous de voir ensemble et de réajuster ce qui doit l'être.

Un tour de table sur la présentation (moins exhaustive) :

- Quel travail, merci Nama !
- La proposition semble compliquée à la compréhension, lourde à la mise en œuvre ?
- Pour des questions pratiques de visibilité et de « représentation » auprès des AJOnc et de la Mairie, ne pas multiplier les interlocuteurs
- L'attribution des voix est source de complexité a priori, et les décisions prises en concertation se font plus ou moins par consensus ou consentement des présents, sans vraiment tenir compte de la « légitimité » des participants partant du principe que tout le monde est légitime.
- La concertation est le lieu de décision « statutaire », mais il est vrai que les décisions peuvent être rediscutées ensuite (et le sont en général), par la réalité, par étapes-étapes successives,... en gros, priorité à ceux qui sont présents à l'instant t.
- Le vote par internet semble lourd globalement : déjà beaucoup de mails...
- D'expérience, il a été difficile d'animer plusieurs collectifs durablement au sein du groupe.
- On ne vient pas au jardin pour une organisation trop lourde : confiance à ceux qui font.

Le mieux serait que Nama puisse expliquer tout cela elle-même.

Julien est intéressé par la mise en place d'un système plus responsabilisant sans être trop contraignant non plus. Pour une meilleure répartition des tâches et de la responsabilité. D'une manière générale, il faudrait trouver un système moins lourd à porter par quelques uns et plus « démocratique ». L'idée « d'inclure » est bonne.

Une nouvelle proposition sera faite à la prochaine concertation par Nama et Julien

Prochaine concertation : Jeudi 12 novembre 2020 à 18h30 – lieu à confirmer
